

# LA ALBORADA.

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados á dos cuartos línea por los primeros y medio real por los segundos á los señores suscritores, y el doble por unos y otros y los que no lo sean. Esto se entiende por cada vez que se inserten.

Precio de suscripción 6 reales al mes y 16 el trimestre en Córdoba. Fuera de esta Capital 21 reales el trimestre.

La redacción y administración se hallan establecidas en la calle Puerta del Osario, núm. 14. Las comunicaciones se dirigen al propietario y director del periódico, señor Barón de Fuente de Quinto.

Año II.

Martes 6 de Marzo de 1860.

Núm. 85.

## ADVERTENCIA.

Desde que salió á luz LA ALBORADA no ha perdonado sacrificio alguno con tal de que haya redundado en favor de sus suscritores.

En pocos días ha regalado á estos dos mapas, uno del teatro de la guerra y otro que representa la vista de nuestro campamento y la posición de los ejércitos beligerantes en la acción de Tetuan.

Ultimamente, á fuerza de grandes desembolsos, ha logrado montar una preciosa imprenta, cuyos excelentes tipos habrán visto nuestros suscritores en los días que lleva de usarlos. Sin embargo, no serán los postreros sacrificios que hagamos, ni las últimas mejoras que emprendamos. Dispuestos á vencer todos los obstáculos y deseosos de que nuestro periódico esté á la altura de los que mas alcancen, tanto en la parte literaria como en la material.

Todos los que se suscriban en el presente mes tendrán opción á los mapas citados.

## Despacho telegráfico oficial.

Madrid 5 de marzo á las tres y 15 minutos de la tarde, recibido en Córdoba á las cinco y 15 minutos de id.

«Sin novedad en el cuartel general de Tetuan.»

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE

LA ALBORADA.

Tetuan 28 de Febrero.

Hace días que los moros de los Alduares que estan al otro lado del rio de Tetuan, hacen fuego y hostilizan á los soldados que se bajan á lavar la ropa ó á dar un paseo; ayer hirieron á un húsar, y como esta gente no entienden mas que con medidas extremas, hoy se han destacado dos batallones que pasando el rio y entrando en el Alduar se le ha pegado fuego, habiendo ardido

la mayor parte de él. Los moros se subieron al monte é hicieron algunos disparos sobre nuestros soldados, que siguieron su operacion; al retirarse nuestras fuerzas, cargaron los moros sobre ellas como tienen de costumbre siempre que se aperciben de nuestras retiradas, pero contenidos por nuestros cazadores de modo, que se retiraron con el mayor orden, aunque siempre molestados por el enemigo.

Esta mañana salió el general Prim con algunas fuerzas de infantería y caballería, por el camino de Tetuan, con el objeto de practicar un reconocimiento sobre dicho camino: como á dos leguas de aquí encontró una fuerza mora como de dos á tres mil hombres, y se corrió algun fuego entre ambas partes, pero sin gran empeño por una ni otra, cojiéndole á los enemigos cuatro prisioneros. Conseguido el objeto del reconocimiento, se volvió Prim á la plaza sin ser molestado en su retirada, lo cual no es lo que generalmente acostumbra hacer el enemigo, pues es sabido que en las retiradas es cuando se envientona y carga picando siempre la retaguardia.

Se asegura que muy pronto emprenderemos las operaciones sobre Tánger.

## Noticias de España.

Se cree que á mediados del inmediato abrit se hallarán ya instruidos y en disposición de incorporarse al ejército expedicionario de Africa los quintos del último sorteo que han sido destinados al arma de infantería. No así los de caballería ni los que ingresen en los cuerpos facultativos, pues estos necesitan mucho mas tiempo para su completa instruccion.

—Inmediatamente van á salir para Tetuan cuarenta serenos que han sido sorteados entre los que cubren el servicio de Madrid: su dotacion será de doce reales diarios.

—Anteanoche fué elegido por unanimidad, individuo de número de la Real Academia Española, en la vacante de D. José de la Revilla, el Exmo. señor don Cándido Nocedal.

—En el mercado de Madrid de 1.º de Marzo se vendieron 2,086 fanegas de trigo de 46 á 52 1/2 rs.; quedaron por vender 5,578 fanegas. La cebada de 29 á 32 rs. fanega, y la algarroba á 34 reales.

—Un diario de Andalucía dice que uno de los puntos incluidos en la petición de territorio para pactar la paz con Marruecos, era la ciudad de Agadir en la costa occidental, situada próxima-

mente á 30 leguas al Sur de Mogador; y conocida antiguamente por los portugueses con el nombre de Santa Cruz.

—El diputado á Cortes Sr. Salazar y Mazarredo, que en asuntos de marina es persona muy ilustrada, propone en *La Epoca* de anoche un pensamiento muy juicioso que puede contribuir en gran manera al fomento de nuestra armada. Refiriéndose al pensamiento iniciado estos días de que cada provincia regale al Estado un buque de guerra, dice que el proyecto es altamente patriótico; pero completamente irrealizable en la forma en que se ha presentado, porque la construcción simultánea de un número considerable de buques no sería conveniente. La combinacion que propone para llevar á cabo el pensamiento es la siguiente:

«La isla de Cuba regalaría un navio de 100 cañones con el número de caballos correspondiente. Las ocho provincias de Andalucía y las islas Canarias pueden proporcionar un navio de 100 cañones y otro de 90 las de Cataluña y Aragón reunidas. Estos tres navios, juntamente con el de 120 que se halla en astillero, y con el único de vela de á 80 que es susceptible de recibir el tornillo, nos daría un número de buques de gran porte que se hallaría en consonancia con nuestra situación rentística, y que serviría para batirnos en línea con cualquiera nacion, esceptuando por supuesto los colosos del Canal de la Mancha y el imperio ruso.

A las siete provincias de Castilla la Nueva y Extremadura combinadas, no les sería difícil tampoco regalar al gobierno una fragata de primera clase, de 50 cañones y 4,000 caballos; teniendo tambien recursos para un donativo de igual naturaleza las seis provincias de Valencia, Murcia y las Baleares por un lado, y Filipinas con Puerto-Rico por otro. A nueve de las diez provincias terrestres de Castilla la Vieja les sería dado adquirir una fragata de segunda clase, de 40 cañones y 600 caballos, y una cosa semejante dice de Galicia y Asturias por una parte, y por otra de Navarra, las provincias Vascongadas, Logroño y Santander.

De manera que ejecutándose este plan, tendríamos tres navios y seis fragatas, cuyos buques unidos á los que poseemos y á los proyectados por el gobierno, levantarían á esta nacion de la inercia á que se halla condenada en los cuestiones esteriore. El señor Salazar y Mazarredo propone finalmente que estos buques se construyan en el extranjero, porque harían, dice, nuestros arsenales prosiguiendo con actividad la construcción de los que se hallan en gradas.

—El 22 se trasladará probablemente la corte á Aranjuez. Segun dice *El Diario Español*, en dicho dia saldrá para Sevilla la señora infanta de Montpensier.

—El sexto batallon de marina, que se halla en Cádiz, se hará inmediatamente á la vela para Rio-Martin, de orden del general duque de Tetuan.

—El corresponsal de *El Porvenir* dice desde Tetuan:

Hoy han llegado, procedentes de Orán, sesenta ó mas camellos, conducidos por moros negros, de mas horroroso aspecto que los brutos que traen á su cuidado. El general O'Donnell á todo parece que se halla decidido.

Una terrible desgracia ha tenido lugar esta mañana en Tetuan. Hallándose ocupados en una obra, los zapadores, se desprendió una pared, estropeando de tal modo á dos de aquellos, que fueron conducidos al hospital. Uno ha sufrido todo el golpe en la cara, la cual tiene completamente vendada, y la hinchazon ha obrado de un modo tan excesivo, que dá compasion de ver el estado de peligro en que se encuentra. La casualidad de haber sido esos desgraciados en el momento en que me hallaba viendo el nuevo hospital al lado de la cama en que está el soldado gastador, herido cuando fueron degollados dos de sus compañeros por los moros, me ha proporcionado ocasion de verlo: cuenta nada menos que siete cuchilladas de guma; pero afortunadamente ninguna le ha interesado hueso, y lo que puede ofrecer, segun el facultativo que le asiste, algun cuidado, es la que tiene en una mano.

Han llegado, acompañadas de dos clérigos franceses, cuatro hermanas de caridad, francesas y jóvenes, que acaso vengán á servir estos hospitales.

Continúa la causa formada á los cinco moros presos por el asesinato cometido en las huertas; pero no creo, como dije, sean los autores; pero si fuesen, el castigo será inmediato, pues se quiere hacer un terrible escarmiento, para ver de evitar en lo sucesivo los desmanes de los que nos odian, aun cuando no lo descubran en sus rostros.

En los campamentos se está durante la noche en continua esposicion. No queremos persuadirnos de que el enemigo, por lo mismo que es bárbaro, no carece de osadia, y que para consumar sus intentos no repara en los medios, por aventurados que estos parezcan. Anoche, sin ir mas lejos, mientras todos estábamos entregados al reposo en el interior de las tiendas, del campamento en que me hallo, se han llevado un excelente caballo perteneciente á la bateria rodada de Sevilla, que manda don Trinidad Venenc, y ademas siete mulos. Se presume fuesen moros los raptos, pues han dejado olvidada una guma. ¿Se quiere mayor arrojio? Si la vigilancia no es estremada, no será extraño cometan mayor fechoria. Nuestra confianza es muy ciega; sino que se siga el consejo de que de los escarmentados nacen los avisados.

Los moros penetrados ya de que siguen las hostilidades, parecen prearados para la resistencia. Esta noche se han bajado al sitio del

campamento de Prim, y han hecho algunos disparos. ¿Qué consiguen? Molestar y nada mas. Pero bueno es estar sobre aviso.

El tiempo se muestra tan vario como los juicios sobre la guerra: á un dia tan ardoroso como lo son en Julio en Andalncia, otro firo y tan nebuloso que apenas se traslucen las sieras. De semejante alteracion atmosférica nada bueno puede emanar.

—floy tendrá una nueva entrevista en Tetuan con el general en gefe del ejército de Africa, el comandante de las fuerzas navales Sr. Bustillos.

—Si se confirma la noticia de que el emperador de Marruecos trata de probar fortuna poniéndose al frente de sus derrotadas huestes, mucho habriamos adelantado para su desenlace definitivo, y en el terreno de las unas ó en el terreno de las negociaciones, sabia bien que nuestro general en gefe pudiera entenderse directamente con el monarca enemigo sin intervencion de nadie.

—Los partes del 1.º á última hora dán buen tiempo en la costa de Algeciras y limpio de celagos el Estrecho.

Despacho telegráfico particular del *El Comercio* de Cádiz.

Madrid 1.º de Marzo á las 8 y 10 minutos de la noche.

Se cree probable que pida la paz el emperador de Cochinchina.

El texto de la sesion de la cámara de los lóres de Inglaterra en que se trató de las interpelaciones sobre la guerra de Africa es enteramente inofensivo.

Los fondos á 44,20 el consolidado, y 34,25 la diferida.

—Algeciras 2. En el cuerpo de ejército acantonado en el Serrallo no ocurre novedad. El general del mismo, señor Echagüe, ha racionado sus tropas para cuatro dias, de donde se deduce que se dispone á emprender operaciones.

—La *Gaceta* publica una real orden estableciendo varias reglas de precaucion y vigilancia, á las cuales ha de someterse la elaboracion de vinos artificiales.

#### MELILLA 24 DE FEBRERO.

(Del Correo de Andalucía.)

Desde mi última en que le noticiaba la desgracia ocurrida en la noche del 9, nada ha ocurrido de particular mas que haber salido el dia 11 la compañía de moros que tenemos en esta plaza al servicio del gobierno, en número de 30 hombres, para ver de recoger tres cadáveres que tuvimos á la vista, y lo verificaron trayéndose once, á quienes se les dió sepultura: el 18 vino el vapor francés contratado por nuestro gobierno, nombrado *Helvetie*, con el segundo cabo de esa capitania general y la comision para formarle la causa al brigadier Buceta; nada se sabe de positivo acerca de las actuaciones, pues desde el dia que vino el vapor, está dicho señor incomunicado, de modo que nada se puede traslucir.

Desde aquel dia no sé que tengamos enemigos al frente, pues no se siente ni un tiro.

Sale en este momento el vapor con el correo, la comision y el brigadier Buceta.

—La señora duquesa de Tetuan que se halla-

ba en Málaga seguirá su viaje ácia la corte para donde saldrá mañana. La acompaña el señor Fran.

## Noticias del extranjero.

El Piamonte se prepara á los azares de una nueva guerra. Vuelven á ser llamadas las reservas á las armas y están estendidas las órdenes para la formacion de cuatro cuerpos de ejército, de cuarenta mil hombres cada uno, que deben mandar los generales Lamarmora, Sonnaz, Fanti y Cialdini. Las tropas de la Italia central, que son las únicas aguerridas, pasarán á dar la guarnicion de las plazas. Estos aprestos militares coinciden con el proyecto de dos campos atrincherados de tropas francesas en Pizighetone y Pavia.

—Parece que el gabinete de las Tullerías hace nuevos esfuerzos cerca de la duquesa regente de Parma para conseguir acepte en favor de su hijo la perspectiva de una corona en Toscana, haciéndose entender que, de no querer esta solucion, la Europa tendria que fijarse en el joven duque de Génova. El marqués Pallavicino, ministro de la duquesa, ha salido estos dias de París con direccion á Zurich, despues de haber tenido largas conferencias en las Tullerías, y no se cree ageno su viaje á estos proyectos de transaccion.

### DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Florenca 2. Se ha publicado el decreto convocando al pueblo toscano para el 11 y 12 de marzo: por sufragio universal, y en escrutinio secreto, debe decidirse acerca de la anexion á Cerdeña, ó de formar un reino separado.

París 2. Quedan el 3 francés á 68; el 4 112 á 97 90; el interior español á 43 318; el exterior á 45; el diferido á 33 112; el amortizable á 12.

Londres 2. Quedan los consolidados de 94 118 á 314.

## Miscelánea.

VIVA GRANADA.—Al despedir al batallon provincial de Granada para marchar á la campaña de Africa, el señor don Manuel Torrecilla, digno gobernador de aquella provincia, en una breve y sentida alocucion les manifestó que sus familias quedaban á cargo de la misma, y efectivamente: dicho señor, por todos los medios imaginables, procuraba consolar las tiernas madres p desconsoladas esposas de la separacion de sus mas queridos objetos.

La oriental Granada siempre piadosa, secundando las miras de su autoridad superior, hacen cuantos sacrificios estan á su alcance con el indicado objeto, y entre unas de sus demostraciones mas principales, aparece la funcion lirica ejecutada en el coliseo de dicha ciudad el 24 de febrero próximo pasado por lo mas distinguido de la sociedad granadina.

Este pensamiento es debido al eminente artista

don Jorge Ronconi y secundado por el señor gobernador, quien invitó por medio de comisiones á todos los señores aficionados que quisieran tomar parte en la representacion, lo cual dió el mas feliz resultado, pues fueron muchos los señores y señoras que se ofrecieron á desempeñar cada uno lo que estuviera de su parte con tan piadoso objeto.

La función elegida fué la ópera del inmortal Verdi, titulada *Nabuco*, la que fué ejecutada con notable acierto y gusto, demostrando todos los que en ella tomaron parte sus conocimientos en tan difícil arte.

Todos han contribuido á tan noble pensamiento; el señor Ronconi como director principal, y varios señores como maestros de coros é igualmente la orquesta del mismo coliseo, el empresario que cedió el local sin retribucion alguna, y todos en fin, han dado una prueba de su adhesión á la santa causa que sus conciudadanos defienden y de sus humanitarios sentimientos por sus hermanos los hijos de aquella provincia.

El señor don José Salvador de Salvador, escribió un ramillete lírico, dedicado á todos los señores que tomaron parte en la representacion, en bellos y elegantes versos, igualmente la prensa granadina ha escrito artículos y composiciones, y tanto de unos como de otros se desprende el gusto, la elegancia y elocuencia de los vates granadinos.

En uno de nuestros números inmediatos tendremos la satisfacción de publicar algunas de dichas composiciones.

**ESTO MARCHA.**—En la calle Arco Real se están amontonando cuñas para el nuevo empedrado que va á ponerse en la de Ambrosio Morales. Nos alegraremos que no sea la última que disfrute ese privilegio, sino que se extiendan á otras muchas que están en el mismo estado de inutilidad.

**MONUMENTO.**—Parece que se va á erigir uno sobre las ruinas de la Iglesia de los Mártires, y cuyo plano fué aprobado por la municipalidad hace tiempo.

**ELECCIONES.**—Con la mayor satisfacción hemos visto que por los distritos de Hinojosa y Pozoblanco han sido elegidos los señores don Alfonso Blanco y don Sebastian Rejano. Son dos representantes muy ilustrados y activos, y que han probado en otras ocasiones sus excelentes dotes para ese cargo.

**TEATRO.**—Antes de anoche tuvimos que saborear dos fragmentos del *Rigoletto*: no somos de opinion de que en nuestro coliseo se repitan mucho estos retazos de óperas, porque ni la compañía ni las condiciones de nuestra escena son las mas á propósito para el caso. Tuvimos el disgusto de advertir muchos descuidos que perdonamos por hoy. Concluida la parte lírica salió el señor Macaluso á ejecutar sus suertes con tal destreza y precision que mas de una vez admiró al numeroso público que lo aplaudia. Quisiéramos nombrar las suertes mas bonitas, pero los estrambóticos nombres con que los ha bautizado no han querido fijarse en nuestra

frágil memoria. Nos parece que debia dar si quiera otra función.

**UN MORO MAS.**—Se ha escapado del presidio de Ceuta el famoso Diego del Rosal, conocida en nuestra capital como uno de los cómplices en la célebre causa del Alto-Paso. Este prójimo sin duda habrá ido á partir con Mnley-Abbas las dulzuras de las victorias ó á ayudarles en las futuras con sus nobles hechos.

**EN CUADRO.**—La tarde del domingo estuvo deliciosa, pero á pesar de eso la gente como en el anterior estuvo por el brasero. Quizás esten esperando el sol de julio para salir á tomar el viento de los paseos.

**¡ADIOS!**—El domingo á las diez de la mañana y en un tren especial partió para Sevilla nuestro magnifico provincial. Una concurrencia inmensa llenaba la estacion y sus avenidas y saludado con entusiasmo á aquel cuadro de valientes. Compuesto de jóvenes robustísimos parece un batallon de granaderos, seguros estamos que habrá pocos en España que tengan un personal tan brillante. Todos iban serenos y contentos á pesar de que el silvido de la locomotora separó á muchos de sus madres, sus mugeres y hasta sus hijos. Sentimos que el armamento no sea de mejor clase, pues segun nos informaron parece que los fusiles son ingleses y recompuestos. La música municipal auxiliar estuvo tocando durante el embarque, yéndose espontáneamente á Sevilla junta con el batallon.

**OTROS VALIENTES.**—El mismo domingo á las seis de la mañana llegó el segundo batallon del regimiento de Africa, compuesto de quinientas plazas y otras cuatrocientas que espera. Casi todos son quintos que van á recibir la instruccion en nuestra capital hasta que estén corrientes para ir á Africa. La música era muy buena y entró tocando piezas escogidas.

**PERFECTAMENTE.**—En las afueras de la puerta de Gallegos estan ya picando la piedra para el arrecife que parte de aquella puerta y va á la estacion. Nos alegraremos que las obras sigan y las mejoras se aumenten.

**UN MISTERIO.**—El caballero y la señora que fueron presos é incomunicados el vierues en la noche, segun refiere *La Crónica*, parece que lo han sido á causa de un parte telegráfico venido de Madrid. Mucho se habla sobre el particular, pero nosotros callamos porque el negocio es de delicado.

**COMO EN MARRUECOS.**—En España se va acabando el papel, hace dias que los periódicos de Alicante y Sevilla vienen en papel de color y lo mismo ahora *La Crónica* por falta de blanco. Nosotros estamos escribiendo poco menos que en papel de estraza y gracias á que hemos hallado ese triste recurso. Con el tiempo será menester escribir los periódicos en papel de cartas, si es que este tambien no se acaba.

Si no remedian los males que dan á este mal presto que bajen del presupuesto. el sueldo de los fiscales de imprenta: no es justo esto?

**VAPORES.**—Sabemos que los de la Compañía reducen el porte de sus pasajes hasta Cádiz á 40 reales en popa, 30 en proa y 15 en cubierta.

Tambien sabemos que el próximo viaje que el *Teodosio* hará á Tetuan, tocando en Cádiz, Algeciras y Gibraltar, solo costará en primera cámara 140 rs. y 100 en segunda, haciendo á bordo mesa redonda perfectamente servida, pagándose 10 rs. por el almuerzo y 14 por la comida.

**BUENA ADQUISICION.**—La Academia de bellas artes de Sevilla se enriquecerá muy pronto con una magnifica coleccion de trajes, armas y efectos marroquíes, regalo del señor general Rios. Dicha coleccion, ademas de ser un monumento histórico, servirá de modelo á los pintores que quieran trasladar al lienzo algunos episodios de la presente campaña.

### EN EL ALBUM

de la señora doña Rafaela Diaz de Morales de Ramirez de Arellano.

Siguiendo mi carrera indiferente,  
pero unido el dolor al pecho mio,  
mi pasado contemplo en el presente  
y ni un suspiro al porvenir envío.

Como la flor que en perenal desierto  
regala solo al viento su perfume,  
asi mi corazon marchito y yerto  
apartado del mundo se consume.

Para el que en triste soledad sombría  
pobres recuerdos que se fueron llora,  
que es de la vida el venturoso dia  
ni que ese sol que el horizonte dora.

Para el que vé su juventud perdida  
y envuelve su placer entre dolores,  
que es la ilusion de nuestra pobre vida  
que es la beldad de sus lozanas flores!

Asi pensaba, y de infeliz destino  
iba siguiendo la infecunda huella,  
cuando en mitad de mi fatal camino  
hirió mi frente divina estrella.

Su lumbré pura despertó mi sueño  
y me trajo el placer a la memoria,  
vi el porvenir aparecer risueño  
y entre sus alas renacer la gloria.

Llevé la mente tras su dulce alhago  
dando á mi pecho la perdida calma  
y entre las olos del mundano lago  
hallé en vuestra amistad la fé del alma.

Siempre que encuentre en mi feliz camino  
la hermosa flor dó su virtud anida,  
vos, señora, diré contra el destino  
derramásteis la fé sobre mi vida.

A. Alcalde Valladares.

Por lo no firmado FELIX CAPILLA.

### Boletín religioso.

Hoy.—San Olegario y San Victor, Mrs.  
Jubileo circular, en el hospital de San Jacinto.

**Seccion comercial.**

**BOLSA DE MADRID.**

**COTIZACION DEL DIA 3 DE MARZO.**

3 por 100 consolidado. 44-30.  
3 por 100 diferido..... 34-45.

**MERCADOS.**

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del día 4 de marzo de 1860, á igual hora del 5.  
Trigo.—Fanegas 14, á 57-30.  
*Fuera de la Alhóndiga.*  
Trigo.—Fanegas 60, á 61.

Carne de vaca á 36 cuartos libra.  
Aceite á 60 reales arroba.  
Idem en molinos á 47.  
Jabon blando á 17 cuartos libra.

**Seccion de anuncios.**

**Diligencias.**

—SILLAS-CORREO.—Entran de Madrid todos los dias á las 2 y 15 minutos de la madrugada; y salen para dicho punto á las 8 y 45 minutos de la noche. Cuesta cada asiento 360 rs. Su despacho en la Administracion principal de correos.

—POSTAS GENERALES.—Entran los dias 8, 11, 14, 17 y cada tres dias de Madrid, á las 11 de la noche, y salen para dicho punto á las 10 de la noche, los dias siguientes á su llegada.

*Precios de los asientos.*

Berlina 450 rs. Interior 390. Rotonda 230. Imperial 260. Su despacho en la calle de San Fernando frente á la puerta de la fonda de la Señora viuda de Rizzi.

—NORTE Y MEDIO-DIA.—Entran de Madrid los dias 9, 12, 15, 18 y cada tres dias á las 11 de la noche, y salen para dicho punto los dias siguientes á su llegada á las 10 de la noche.

*Precios de los asientos.*

Berlina 450 rs. Interior 390. Rotonda 320. Cupé 260. Su despacho calle Ambrosio de Morales, número 3, frente á la fonda de la señora viuda de Rizzi.

—LA MADRILEÑA.—Entran de Madrid los dias 10, 13, 16, 19 y cada tres dias á las 11 de la noche, y salen para dicho punto los dias siguientes á su llegada á las 10 de la noche.

*Precios de los asientos.*

Berlina 450 rs. Interior 390. Rotonda 320. Cupé 260. Su despacho calle de San Fernando número 77.

—DE D. BENITO FERRER.—Salen de Córdoba para Málaga los dias impares á las dos y me-

dia de la tarde; y entran de dicho punto los dias pares á las diez de la mañana.

*Precios de los asientos.*

Berlina 177 rs. Interior 132. Su despacho calle de San Fernando núm. 77.

—LA ANDALUZA.—Salen para Lucena todos los dias á las 7 de la mañana y entran de dicho punto entre 2 y 3 de la tarde.

*Precios de los asientos.*

Berlina 52 rs. Interior 39. Su despacho Carrera del Puente, número 70, por D. Alfonso Maroto.

**Se venden cuarenta macetones** de boj de un solo pié: darán razon en la calle del Cuerno, número 8, parroquia de S. Juan.

**D. José Serrano y Garcia, profesor dentista mecánico,** ofrece al público sus conocimientos y sus trabajos en su casa habitacion calle de San Fernando (antes de la Feria) número 20.

Frecuente es en nuestros dias la aparicion de pomposos anuncios en que se trata de fascinar con exageradas alabanzas propias: frecuentes tambien los alardes de extraordinarios conocimientos que desmentidos se ven en la práctica. Este profesor huye de ese estilo y escusa esas recomendaciones, limitándose á ofrecer trabajos por el ya hechos bajo todos los sistemas conocidos desde la reposicion de un solo diente hasta una caja de dentadura completa.

En los diez años que lleva de ejercer tan difícil arte (al que se dedicó por sus anteriores conocimientos químicos y mecánicos) honrado con la confianza de muchas personas de la capital y de la provincia, ocasion ha tenido de vencer toda clase de dificultades, colocando piezas de todo género, sin ofrecerle obstáculos ni los raigones, ni cualesquiera otras deformidades de la boca. Los titulos, pues, con que cuenta y se recomienda son trabajos anteriores, de los que ofrece muestras; y su aplicacion y su constante estudio, impulsado por el deseo de llegar á la perfeccion en tan complicado y necesario ramo, que no se limita, como por algunos se cree todavia, á disimular un defecto visible. El dentista mecánico hoy proporciona ventajas de mas alta importancia. Sobre completar y perfeccionar los órganos de la pronunciacion, suple y reemplaza sin incomodidad los huesos destinados á la masticacion, sin los que á mas de la necesidad de privarse de muchas clases de alimentos, la digestion es penosa y consiguiente las mas veces la enfermedad del órgano mas necesario de la vida. El estudio de este profesor en la colocacion de muelas y dientes artificiales, que establece con toda seguridad y sin molestia, le ha dado resultados que podrán conocerse y apreciarse por los certificados de personas competentes y por lo que otras de conocida verdad manifiesten por esperiencia propia.

Ofrece á sus favorecedores darles á conocer los distintos sistemas y aparatos que se han empleado hasta el dia; y ocupándose en la redaccion de una memoria en la que se propone analizar esos sistemas, compararlos y deducir sus ventajas y sus inconvenientes, ofrece tambien

hacer perceptibles unas y otros á cuantos le honren falicitándoles un ejemplar de esa memoria.

**MONTE PIO UNIVERSAL.**

COMPANIA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA.

*Situacion de la compania en 1.º de marzo de 1860.*

**CAPITAL IMPUESTO:**

**219.699,900.**

**NUMERO DE PÓLIZAS:**

**40,116.**

Depositado en el Banco de España en titulos de la renta diferida á 3 por 100:

**79.351,000.**

*La cobranza de los derechos de administracion se verifica en cinco plazos de á 1 por 100, ó al contado con la rebaja del 12 por 100.*

El Monte Pio Universal, aunque no cuenta mas que tres años de existencia, es ya conocido del público lo bastante para que pueda creerse exento de seguir la costumbre admitida de enumerar las ventajas generales y especiales que sus estatutos ofrecen al público.

Todo el que desee ingresar en cualquiera de las asociaciones que comprende, hallará en la subdireccion de esta provincia, plazuela de San Miguel, núm. 6, los datos, aclaraciones y detalles que necesite para ilustrar su opinion en la materia.

Direccion general, Madrid, calle de la Magdalena, núm. 2.

Delegado del Gobierno: Sr. D. Manuel Llorente.

**JUNTA DE ADMINISTRACION.**

Excmo. Sr. Duque de Rivas, grande de España, presidente.

Excmo. Sr. Marqués de San Felices, grande de España, vice-presidente.

Excmo. Sr. D. Diego Coello y Quesada, caballero gran cruz de Isabel la Católica.

Excmo. Sr. D. Juan Drúmen, médico de Cámara de S. M.

Excmo. Sr. Conde de Sanafé, propietario.

Excmo. Sr. Conde de Belascoain, propietario.

Excmo. Sr. Conde de Moctezuma, marqués de Tenebron, grande de España.

Excmo. Sr. conde de Pomar, gran cruz de Isabel la Católica.

Excmo. Sr. don Fernando de Guillamas y Galiano, gran cruz de Isabel la Católica.

Director general interino: Sr. D. Vicente Martinez Alonso.

Subdirector general: Sr. Marqués de San José.

**IMPRESA DE LA ALBORADA**

Plazuela de Frias, núm. 17.

En este nuevo Establecimiento se hacen toda clase de impresiones á precios sumamente arreglados.

Editor responsable, Félix Capilla.

CÓRDOBA.

Imprenta de este periódico, plazuela de Frias, n. 17. á cargo de don José Gomez.